

RESEÑAS

Hermann Bengtson: Einführung in die alte Geschichte. Zweite durchgesehene und ergänzte Auflage. München, C. H. Beck'sche Verlagsbuchhandlung, 1953. VIII + 194 págs. 89, tela.

Aunque no se trata de un libro muy reciente, conviene señalar aquí su valor instrumental como obra indispensable en este género de estudios. El A., a quien debemos también una excelente *Gríechische Geschichte* (1951) para el "Handbuch" de Iwan Müller y Walter Otto, figura entre los más ilustres helenistas actuales. Se halla, por tanto, en condiciones de ofrecer una guía de la "Ciencia de la Antigüedad" en todas sus ramas.

La primera edición de esta sólida introducción a la historia griega y romana apareció en la misma famosa editorial de Beck, en 1949. La segunda, de la cual nos ocupamos, fue reimpresa en 1953. Apenas cuatro años han hecho necesario que este libro vea otra vez la luz pública, dato que por sí solo dice bastante sobre el mérito de la obra. Reaparece con una mejor presentación material —signo de tiempos más propicios— y con la bibliografía puesta al día. Salvo lo dicho, algunas notas nuevas y una reelaboración del capítulo sobre la Cronología, el escrito no ha cambiado de edición a edición.

La materia está organizada dentro del libro en los siguientes capítulos, a cada uno de los cuales acompaña inmediatamente una extensa nota bibliográfica crítica: I. Límites cronológicos y espaciales de la Historia Antigua (págs. 1-16). II. Historia de la historiografía referente a la Antigüedad, desde el Renacimiento hasta nuestros días (págs. 17-21). III. Los fundamentos de la investigación de la Historia Antigua: Cronología, Geografía y Antropología (págs. 22-59). IV. La tradición: fuentes primarias, historiografía, leyenda y tradición (págs. 60-109). V. Los monumentos (págs. 110-117). VI. Ciencias fundamentales especiales: Epigrafía, Papirología y Numismática (págs. 118-139). VII. La Historia Antigua y las disciplinas auxiliares: Filología Clásica, Arqueología Clásica, Lingüística Comparada, Historia del Antiguo Oriente y Prehistoria (págs. 140-145). VIII. Léxica, Corpora, colecciones y revistas (págs. 145-152). IX. Bibliografía selecta (págs. 152-181).

Una tabla de abreviaturas y un extenso índice de nombres y materias completan útilmente la obra.

De su contenido queremos destacar el capítulo primero y las páginas (44-60) dedicadas a la Antropología. En ambas partes el A. expone ideas sanas sobre puntos discutidos de la historiografía, sosteniendo, en la primera, la necesidad de considerar la historia de los pueblos clásicos dentro de la historia general de la cuenca mediterránea, y, además, como episodio histórico íntimamente concatenado con la Edad Media y la Edad Moderna; y rechazando, en la segunda, las pretensiones de quienes, estableciendo una distinción de razas, clasifican las diferentes agrupaciones humanas en "superiores" e "inferiores" (admitiendo como superiores, exclusivamente, a los pueblos "indogermánicos"), olvidando que el concepto de raza no encuentra corroboración absoluta en las realidades de la historia.

Por la claridad y armonía con que está compuesta, así como por la honradez y el rigor de su método, esta obra, vertida al castellano, prestaría muy valiosos servicios a los profesores y estudiantes de habla española. Ojalá tenga pronto su traductor.

JORGE PÁRAMO POMAREDA